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平成 30 年度 第１回向日市社会教育委員の会議  

日  時 平成 30 年５月 22 日（火）午後２時 30 分～同４時 30 分 

場  所 向日市立図書館 研修室 

出席委員 
永井委員長、髙畑委員長代理、植田委員、中本委員、河村委員、安田委員、太田委

員、密谷委員 

欠席委員 横田委員、梅田委員、黒住委員、築山委員 

事 務 局 
永野教育長、小賀野部長、渡辺副部長兼文化財調査事務所長、玉城副部長兼文化資

料館長、鹿島生涯学習課長、芦田図書館長、物部天文館長、田中中央公民館長 

内  容 
１ 平成 30 年度社会教育関係事業計画について 

２ 平成 30 年度社会教育委員関係の事業予定について 
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生涯学習課長 
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生涯学習課長 

 

 

【開会】 

○教育長あいさつ 

 

○委員長あいさつ 

 

○委員、職員紹介 

 

○議題１ 平成 30 年度社会教育関係事業計画について 

 

－生涯学習課、中央公民館、図書館、文化資料館、天文館、文化財調査事務所 

事業について説明－ 

 

 資料に沿って、意見をおうかがいしたい。 

 

【生涯学習課事業について】 

 生涯学習推進サークル「まなぼうや」について、人材ほっとバンクの登録者が講

師欄に書かれているが、30 年度の人材バンクの登録者と実際に講師として来られた

人数を教えていただきたい。 

 

 29 年度は人材ほっとバンク登録者から講師に来られた方はいらっしゃらない。 

 

 講座の講師はまなぼうやの会員がされたということで良いか。 

 

 まなぼうやの会員が講師をされる場合もあれば、会員の知人等にお願いする場合

もあり、さまざまである。 
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 人材ほっとバンクは現在どのように活用されているのか。 

 

 人材ほっとバンクは学習ボランティアとして登録していただいており、学びたい

と希望される方に指導者を紹介する事業である。件数は手元に資料がないため申し

上げられない。 

 

 まなぼうやと人材ほっとバンク登録者との関わりがわかりにくい。 

 

 まなぼうやの会員も人材ほっとバンクに登録されている方がいるため、資料に「人

材ほっとバンク登録者」と記載している。 

 

 人材ほっとバンク登録者も積極的に活用してもらえれば良いと思う。 

 

 成人式について、「社会人としての自覚を高める」と記載されているが、成人を迎

えればどんな身分であっても社会人としてみなす、という認識でよいか。 

 

 学生であっても企業で働いている人であっても、20 歳になれば社会人である自覚

を持っていただくという趣旨で実施している。 

 

 地域の体育振興会に関わる中で、高齢化が進んでいるのを感じる。地域全体が盛

り上がるような取組ができていないのが窺える。 

 自治会と校区が違うため、体育振興会で運動会を実施しても、保護者や子ども同

士が顔見知りでないことがある。校区であれば保護者も子どもたちも、地域のボラ

ンティアも顔見知りで協力体制も取れ、地域の中でつながりができるのではないか。

体振活動について、地域の中での取組をどうあるべきか、検討をお願いしたい。 

 

 生涯学習の拠点になるのはやはり学校ではないかと感じている。生涯学習でもあ

る程度若い人がリーダーとなる方が活性化するかと思う。 

 となると、つながっていく一つのキーワードが子どもであると思う。そこに住ん

でいる限りは、子どもがいない家庭であっても、なんらかの形で関わることがある

かと思う。 

 

 学校も忙しい業務の中で、地域のことを引き受けることは難しいかと思う。ただ、

コラボする、その核として学校がある、そして地域の方々が積極的に動き、学校も

その一員として入ることは可能だと思う。 

 

 学校と地域が協働する際、学校にお任せでも、地域で支える学校教育推進事業な

どのコーディネーターに負担がかかるのも良くない。長く続けていくためには、公

民館を活用することが良いのではないかと考える。 

 向日市の場合、一つの学校に一つの公民館があるわけではないので、難しいとこ

ろもあるかと思うが、公民館と学校が連携して、地域を巻き込んでいければ良いと

思う。 
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 学校と地域が一致すれば力になると思うが、ご存知のとおり本市の場合、自治会

と校区が必ずしも一致していない。 

 向日市は向日市の歴史を積み重ねてきた経過があるため、地域の方のご意見を聞

きながら、今のご指摘の点も、どのように調整していけば良いのかを考えていかな

ければならないと思う。 

 

 

 地域で支える学校教育推進事業について、第３向陽小学校が西ノ岡中学校に続き

文部科学大臣表彰を取られたということだが、ぜひ寺戸中学校も実施できるように

進めていただきたい。 

 

 寺戸中学校は見通しのようなものはあるか。 

 

 趣旨が地域と学校が連携・協働し、社会総がかりで教育を行うこととしているた

め、未実施校の寺戸中学校についても、学校の意向や地域の実情に応じた取組がで

きるように、必要な協議・調整を行っていきたい。 

 

 

【中央公民館事業について】 

 小学校１～３年生のメニューが少ないと思う。例えば、一人ではできないにして

も、親子でなにかをやるという、親子体験講座があっても良いのではないか。また、

陶芸教室なども実施できれば良いと思う。 

 

 理科教室の回数が減ったのが残念だが、新しい将棋教室なども子どもたちのニー

ズがあるのかと思う。 

 

 スポーツ文化協会と埋蔵文化財センターの財団同士が企画している夏休み歴史教

室において、土器づくりを現在検討されている。 

 

 

【図書館について】 

 障がい者サービスについて、利用頻度はどのようなものか。 

 

 障がい者サービスとしては大活字本の提供、朗読テープの提供、自宅配本を行っ

ており、通常サービスとしても貸出枠の拡大を行っている。自宅配本は、29 年度は

43 回、228 点の配達をした。カセットテープを借用して提供するサービスについて

は 174 巻借りて聞いていただいた。 

 

 図書館ボランティアの活動について、ボランティアグループの方々が図書館の中

だけでなく外で活動されていることもあるのか。 
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 図書館ボランティアとして登録されている方の中には、既に外でプロ並みに活動

されている方もいらっしゃる。図書館ボランティアの活動は、図書館の中での活動

に限らせていただいている。それとは別団体として外部で活動されている方々もお

られる。 

 

 

【文化資料館事業について】 

 「紙漉き体験で向日庵を知る」という事業について、どのようなものか。 

 

 向日庵に住んでいた寿岳文章はいろいろな分野で活躍されているが、その一つが

和紙の研究である。向日庵を拠点にして、日本全国の和紙を調査研究したことが日

本の和紙研究の始まりとして認知されているが、子どもたちだけでなく向日市全体

でもあまり注目されていなかったため、そこをクローズアップするきっかけとして

この催しを実施する。 

 子どもたちが和紙や日本文化に親しむことを通じて、向日市と関わりがあること

を学習してもらおうという意図である。 

 

 子どもたちは紙漉き体験を行うのか。 

 

 資料館でハガキ大ぐらいのものを漉いたり、あるいは、既に和紙になったものを

材料として、簡単なブックカバーを作ることで和紙に親しんでもらうという活動を

考えている。併せて向日庵の歴史もスライド等を使いながら、子どもたちに紹介す

る。 

 

 子どもたちは紙漉き体験はするが向日庵には行かないのか。 

 

 現在は自由に入れるようにはなっていないため、写真や研究書などで紹介する。 

 

 

【天文館事業について】 

 参加人数は昨年の実績を基に出しているのか。 

 

 実績に基づいたものである。 

 

 駐車スペースがないことがいつも困る。多くの市民が感じているのではないか。 

 

 駐車に関しては市役所を案内している。市役所からは徒歩７、８分であるので、

ご理解いただきたい。 

 

以前に比べれば認知度も高まり、参加人数も多くなったのではないかと思う。 
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【文化財調査事務所事業について】 

 継体期について今年度は力を入れてやられるようなので、高槻の継体天皇陵等と

結び付きがあれば広い視野でものが見られるのではないかと思う。 

 

 継体天皇陵は今城塚古墳の関係もあり、既に古墳公園内にある博物館で継体天皇

に関する展示会に物集女車塚古墳の出土品を出品している。長岡京市も今年継体天

皇に関係する講演会や展示を計画しておられるので、地域間で連携する予定である。

このように、淀川水系ラインでは継体天皇に関する連携が始まっている。 

 

 

【全体を通じて】 

 人権研修会はテーマ等、決まっているのか。 

 

 詳細は未定であるが、同和問題と時勢に応じたトピックスで実施したいと思って

いる。 

 

 昨年度末の会議で、社会教育委員や人権擁護委員もお手伝いできればという意見

もあったので、もし良ければ。 

 

 

 

 議題２ 平成 30 年度社会教育委員関係の事業予定について 

 

 －事業予定について説明－ 

 

 

【閉 会】 

 

 

 


